



INFOLETTRE DE L'ASSOCIATION VAUBAN

Newsletter de l'Association Vauban

Numéro 146 du 16 mars 2024

HOMMAGE A VAUBAN

Rappel, nous rendrons hommage à Vauban avec les descendants du maréchal, les autorités militaires et la participation d'une délégation des IMI d'Angers, ce 28 mars prochain à 12 heures dans la Chapelle Ste Thérèse sous le Dôme en l'Hôtel National des Invalides. Les membres de l'Association qui le souhaitent sont cordialement invité à se joindre à cette cérémonie.



NICE FORTIFICATIONS URBAINES

Vous pouvez découvrir les travaux de recherches sur les fortifications urbaines de Nice (in actes du Congrès archéologique de France, Nice, 2010)

[fortifications de Nice](#)



LE RÔLE DES CANTINIÈRES

les cantinières donnent matière à un sujet aussi inhabituel que malaisé à cerner. Forment-elles une exception française ? « À aucune époque, les armées européennes, sauf celles de la France, n'ont eu des vivandières en uniforme attachées aux régiments et suivant les armées sur le champ de bataille », affirme en 1890 l'opuscule « Les Cantinières françaises ».



Les actrices de cette singulière histoire nationale n'ayant guère pris la plume et se situant en périphérie des armées, l'absence de témoignages directs s'ajoute à la rareté des sources administratives. Ne restent trop souvent que des listes nominatives inégalement crédibles, des anecdotes guerrières entachées d'affabulation ou la peinture d'un quotidien corrigée par un regard très masculin. Ainsi, d'après l'historien militaire Robert Lulan (1929), « évoquer l'histoire des cantinières de France, c'est aborder le chapitre de l'héroïsme féminin le plus pittoresque, le plus empanaché, le plus populaire, celui de la femme-soldat, alliant aux avantages du sexe qu'elle se garde de renier, des qualités d'ingéniosité, d'endurance, d'entrain et de bravoure toutes viriles ». La Sabretache et la Compagnie d'Elite se propose dans un nouveau numéro d'évoquer par la plume de Pierre Baptiste Guillemot le rôle de ces auxiliaires essentielles.

La compagnie d'Elite, éditions Epopées, cahier numéro 14, commande en ligne

<https://epopees-histoire.fr/1944220-Les-cantinières>

LE PORTALET

En complément des clichés de la précédente Infolettre, un article sur le Portalet, le pont d'Enfer, lauréat du loto du patrimoine de Stéphane Bern

<https://www.larepubliquedespyrenees.fr/pyrenees-atlantiques/portalet-le-pont-d-enfer-laureat-du-loto-du-patrimoine-de-stephane-bern-16511400.php>

<https://www.larepubliquedespyrenees.fr/societe/travaux/fort-du-portalet-comment-le-pont-d-enfer-va-pouvoir-etre-sauve-16697338.php>



LIMOGES LE SOUTERRAIN DU PUY IMBERT

Fermé au public, le souterrain de Puy-Imbert raconte l'histoire du chemin de fer à Limoges et du bombardement de la Royal Air Force qui, dans la nuit du 23 au 24 juin 1944, a marqué la mémoire des Limougeauds. « *La Royal Air Force utilisait systématiquement des bombes à retardement lors de ses raids sur des nœuds de communication, comme la gare de triage de Puy-Imbert. Le but était de perturber encore plus l'ennemi. Lors du raid de la nuit du 23 au 24 juin 1944, les appareils ont largué entre 80 et 100 bombes de 500 livres, équipées d'un détonateur à retard* », écrit le journaliste Patrice Herreyre dans en 2019. En février, une visite du souterrain montre l'ampleur des dégâts.

https://www.lepopulaire.fr/limoges-87000/loisirs/le-souterrain-de-puy-imberty-le-souterrain-le-plus-secret-de-limoges_14447040/



ERFURT LA CITADELLE DE PETERSBERG



Nos amis de la DGF participent du 24 au 26 mai à Erfurt à un symposium (en allemand) sur la citadelle prussienne de Petersberg avec une série de conférences dont une de notre confrère Jean Marie Balliet sur la Poudre à canon sur le rempart. De la fabrication, du stockage... à l'usage.

Inscriptions et informations

<https://petersberg.info/symposium-die-zitadelle-petersberg-unter-preussen-1802-1873/>

le programme

https://petersberg.info/wp-content/uploads/2023/11/ablaufplan_symposium_petersberg_2024.pdf

suivre la DGF

<https://festungsforschung.de/aktuelles/>

VAUBAN, L'INGENIEUR ; LE REFORMATEUR, L'HUMANISTE

Conférence de notre ami Jacques Taranger sur « *Vauban, l'ingénieur, le réformateur, l'humaniste* » le 20 avril à 14 heures 30, salle Méditerranée, espace Maurice Fost à Vénéjan (Gard),

<https://www.venejan.fr/recherche?searchword=conf%C3%A9rences&searchphrase=all>



MAASTRICHT

La Société Française d'Etude des Souterrains (SFES France) et le Studiegroep Onderaardse Kalksteengroeven (SOK Pays-Bas) organisent un weekend d'étude dans la région de Maastricht (Pays-Bas) et dans la région environnante des deux côtés de la frontière belgo-néerlandaise. Ce voyage sera l'occasion d'une part de découvrir le patrimoine souterrain exceptionnel de cette région et d'autre part de permettre aux membres des deux associations de faire plus ample connaissance. Bloquez cette date dans vos agendas

Visite du centre des visiteurs et de la mine de silex préhistorique de Rijckholt, Visite de la Grot, e berg (Zichen/Zussen), Carrière de Caestert (Kanne/Lanaye), Visite des environs de la tour de Garcet et de la mine de silex du 20ème siècle Pache lowé (Eben Emael), visite du Fort d'Eben Emael (Eben Emael), Carrière de l'OTAN (Kanne/Maastricht).

Le site de la SFES : : <https://www.subterranea.fr/>

(attention, il est organisé à cette occasion des visites de sites en souterrain, il est prudent de prévoir de bonnes chaussures, une lampe type LED portative et des vêtements chauds et protecteurs (permettant au besoin de passer dans des couloirs étroits), un casque si vous avez -mais il en est généralement prêté)

Il reste des places disponibles

Inscriptions : <https://www.subterranea.fr/voyage-maastricht-2024/>



FORT POINTE DES ESPAGNOLS

En ce début mars, l'Association 1846 a terminé la pose des deux piliers d'entrée du fort avec l'entreprise Lefèvre en charge de ces travaux. Ces piliers concernent l'entrée de la porte XIXe du fort de la pointe des Espagnols. Il manque les deux gros boulets pour bien valoriser la forme pyramidale des couvertures des piliers. Si des boulets décoratifs pour ces piliers, sont disponibles, 1846 serait comblée. A comparer avec la situation en 1940 (cf la photo tenue en main) Cela parachève cette étape de la valorisation du site entreprise depuis plusieurs années par cette association



[TELECHARGER L'INFO LETTRE AU FORMAT PDF](#)

La Newsletter de l'Association Vauban est à parution irrégulière et vous tient informé des nouvelles concernant les fortifications dans nos régions.

Association Vauban

contact@association-vauban.org

www.association-vauban.org

Vous recevez ce mail parce que vous vous êtes inscrit sur notre site ou parce que vous avez effectué un achat.

[Se désabonner](#)